



# LES MAINS OUVERTES SONT À LA FÊTE !

CENTRES ÉDUCATIFS  
LES MAINS OUVERTES HAÏTI ASBL



PÉRIODIQUE  
SEMESTRIEL  
51e année  
Septembre 2023  
n°P204021

BELGIQUE BELGIE  
P.P.P.B.  
4050  
CHAUDFONTAINE  
BC 1469

## Haiti au plat pays : un séjour formatif et stratégique !

Du 17 au 28 février 2023, **Sœur Rose Monique Jolicoeur** et **Sœur Myrlène Félix** (Directrices des Bureaux des projets et pédagogique des Salésiennes, respectivement) ont mené une **mission de recherche de fonds rondement organisée par ACTEC** : en l'espace de 10 jours, elles ont parcouru la Belgique, l'Allemagne et l'Autriche pour rencontrer 10 partenaires.

L'un des objectifs poursuivis lors de ce voyage était de convaincre des organisations et fondations de co-financer notre **projet de reconstruction de l'école fondamentale et de l'école hôtelière de Deux Mapous** aux Cayes, lesquelles ont été ravagées par le séisme du 14 août 2021.

Sœur Rose Monique a été particulièrement bouleversée par ce désastre : en effet, elle était la **Directrice de l'école de Deux Mapous jusqu'à la veille du tremblement de terre**. Quelques jours après son changement de poste, Sœur Rose-Monique apprenait qu'un séisme de grande envergure avait dévasté sa chère école Mains Ouvertes.



Ce séjour en Europe fait partie intégrante du Programme 2022-2026 d'ACTEC co-financé par le gouvernement belge, illustrant notre stratégie de partenariat : renforcer les capacités institutionnelles de notre partenaire les Sœurs Salésiennes d'Haiti et accroître la durabilité des activités.

A la suite d'une préparation bien ficelée et d'une session de coaching intensive de 3 jours assurée par l'équipe d'ACTEC, les Sœurs sont parvenues à engager Caritas Autriche pour co-financer la reconstruction de l'école fondamentale, tant attendue par les 1.400 jeunes de Deux Mapous.

Ensemble, nous poursuivons nos efforts pour rassembler les fonds nécessaires à ces deux reconstructions (plus d'1 million d'euros au total).

Les Sœurs Salésiennes ont également rencontré la **Fondation Jean-François Peterbroeck**, laquelle a soutenu les Mains Ouvertes à de nombreuses reprises depuis l'inoubliable séisme de 2010. Plus récemment, la Fondation belge avait fait un don de 15.000€ pour contribuer à la réparation des écoles Mains Ouvertes sinistrées par le tremblement de terre de 2021.

---

*Le 18 février, le Conseil d'administration de l'ASBL Mains Ouvertes (Jean-Marie, Laurence, Muriel et Daniel) et la gestionnaire des projets Haiti auprès d'ACTEC (Andreia) emmenaient les Sœurs Salésiennes dans la merveilleuse ville de Louvain pour une visite culturelle et gustative.*

---

Pour plus d'information au sujet de la mission des Sœurs Salésiennes en Europe, nous vous invitons à consulter l'article publié sur le site d'ACTEC : <https://actec-ong.org/une-mission-intense-au-succes-retentissant-la-tournee-europeenne-des-soeurs-salesiennes>

## Le Comité Brabant des Mains Ouvertes, des bénévoles profondément engagés

Fondé en 2006, le **Comité Brabant** se positionne comme véritable pilier de l'ASBL Mains Ouvertes. Ce groupe de bénévoles s'est donné pour **mission d'étendre le réseau de parrainage et de donateurs en Belgique**.

Depuis ses débuts, le Comité Brabant est parvenu à convaincre plus de **120 parrains** de s'engager sur le long terme auprès des jeunes Haïtiens en leur assurant **une éducation de qualité et 1 repas par jour** à la cantine de l'école. En 2023, plus de 3.200 jeunes du niveau préscolaire à l'école secondaire fréquentent nos écoles de Dory, La Savane, Deux Mapous et Fontamara.



Le Comité Brabant a entrepris diverses **actions pour informer, rassembler et engager autour de la cause des Mains Ouvertes** ; à travers des événements culturels (concerts et pièces de théâtre) et la vente de produits (marchés de Noël et ateliers de bijoux), le groupe de bénévoles n'a cessé d'illustrer son infaillible solidarité. Bien que le Covid ait subitement freiné leurs activités, les bénévoles brabançons redoublent d'enthousiasme pour mener à bien leur mission.

Le 20 février, le Comité Brabant (représenté par Nicolas, Amélie, Olivier et Aurore) rencontrait les Sœurs Salésiennes et le Président de l'ASBL Mains Ouvertes aux bureaux d'ACTEC à Bruxelles ; ce fut l'occasion d'échanger plus amplement sur la situation complexe en Haïti et de mieux connaître les **défis actuels des écoles Mains Ouvertes**. Les Sœurs ont remercié le Comité Brabant et l'ASBL Mains Ouvertes pour leur soutien, et ont particulièrement exprimé leur profonde gratitude envers les parrains et donateurs pour leur générosité.

**Retrouvez-nous également sur :**

[www.mainsouvertes.org](http://www.mainsouvertes.org)

"Les Amis des Mains Ouvertes"





## Agnès School de Bruxelles s'est saisie à bras-le-cœur de la cause des Mains Ouvertes

Le vendredi 3 février, à l'occasion de la **célébration de la Chandeleur**, l'école maternelle et primaire Agnès School a procédé à la vente de plus de 1.200 crêpes préparées par les élèves et leurs familles. En moins d'une heure, le stock de crêpes était épuisé ; ce délicieux succès s'est ainsi soldé par la **récolte de 2.100€**.

Depuis 2018, Agnès School organise des événements dont la totalité des bénéfices est reversée aux écoles Mains Ouvertes. Afin de remercier dignement cet engagement envers nos écoles, nous avons organisé un **moment de rencontre et d'échange entre les Sœurs Salésiennes et des élèves de 6e primaire**. Le vendredi 17 février, ces enfants ont eu l'opportunité d'interroger les Sœurs qui, chacune d'elles, ont occupé durant des années les postes d'enseignante et de Directrice d'école. Ils étaient particulièrement curieux de connaître les conditions de vie et l'environnement scolaire de leurs camarades en Haïti, et ravis d'entendre les Sœurs chanter en créole Haïtien.

L'ASBL Mains Ouvertes remercie chaleureusement Agnès School pour ces initiatives solidaires !



## En réponse à la résurgence du choléra en Haïti, l'école de Dory forme ses enseignants à l'hygiène

L'épidémie de choléra a fait rage en Haïti entre 2010 et 2019 ; plus de 800.000 personnes avaient alors contracté cette maladie infectieuse. Disparu de l'île durant 3 ans, le **choléra a brutalement ressurgi en Haïti en octobre 2022.**

Selon l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS), **la situation sécuritaire et économique du pays aggrave l'épidémie** : « en raison de l'insécurité, le système de santé publique et les partenaires internationaux ont des ressources humaines limitées en Haïti, ce qui réduit la capacité d'intervention. Les problèmes logistiques, l'accès insuffisant au carburant et l'insécurité entraînent des difficultés d'importation de fournitures et d'accès aux zones affectées. »

Quelques cas de choléra ont été recensés non loin du village de Dory. Etant donné l'absence chronique d'eau potable dans cette zone isolée, il était primordial de former les professeurs de l'école de Dory à la prévention de certaines maladies, comme le choléra, liées à l'eau impropre à la consommation et à l'absence de mesures d'hygiène.

Au mois de juin 2023, 20 enseignants du préscolaire au secondaire ont participé à une séance de formation de 15 heures pour apprendre et transmettre aux élèves et à leurs familles les pratiques d'hygiène préventives et les techniques de traitement de l'eau non potable.

## Briser le cercle vicieux de la pauvreté grâce à la formation professionnelle

A travers le Programme 2022-2026 co-financé par le gouvernement belge, **ACTEC appuie la formation professionnelle organisée à l'école de Deux Mapous**, laquelle délivre une formation en 6 filières : Electricité, Arts culinaires, Carrelage, Cosmétologie, Services de restauration et Plomberie.

Ce soutien stratégique et financier se traduit principalement par la **formation technique et pédagogique des enseignants**, l'acquisition d'équipement technique et de matériel didactique, et le renforcement des activités améliorant **l'insertion professionnelle** des jeunes (stages et préparation aux entretiens d'embauche). Durant l'année académique 2022-2023, 230 jeunes ont appris un métier à l'école de Deux Mapous.

Durant l'été 2022, l'enseignante de Cosmétologie de Deux Mapous a suivi une formation de plus d'un mois qui lui a permis de renforcer ses compétences techniques et d'améliorer la qualité de la formation dispensée à ses étudiants. L'année précédente, l'enseignant de Plomberie avait effectué une formation auprès d'une école professionnelle à Port-au-Prince, partenaire d'ACTEC bénéficiant d'une prestigieuse réputation dans la capitale haïtienne.

En Haïti, **plus de 70% des jeunes n'ont pas accès à une formation adaptée au monde du travail**. En résulte une réalité dramatique où plus de **30% des jeunes sont en situation de chômage** et la grande majorité des jeunes au travail occupent un emploi dans le secteur informel, peu rémunéré, instable et dépourvu d'une protection sociale.

Chaque année, l'école de Deux Mapous offre une éducation de bonne qualité à plus de 1.000 jeunes, tant dans l'enseignement classique que professionnel. Ce bagage de compétences intellectuelles, techniques et sociales est fondamental pour procurer aux jeunes les moyens de s'extraire définitivement de la pauvreté.



*Des étudiantes de la filière « Cosmétologie » de l'école professionnelle de Deux Mapous perfectionnent leurs techniques de coiffure*



## L'école de La Savane célèbre la « Fête du drapeau »

Le 18 mai 2023, les Haïtiens célébraient le drapeau national bicolore créé à Port-au-Prince en 1803, symbole de l'indépendance du pays. Bien que cette commémoration soit traditionnellement accueillie à Arcahaie, la commune de Port-au-Prince qui a vu naître le drapeau, elle a exceptionnellement été délocalisée en raison de l'emprise des gangs armés sur la capitale haïtienne. L'école de la Savane s'est jointe à la fête : confection de drapeaux, parade musicale et danses ont marqué un jour de joie et d'espérance pour un avenir meilleur en Haïti.



## PARRAINAGE D'ENFANTS HAÏTIENS

Bulletin d'inscription à renvoyer au secrétariat rue de Sélys, 55  
4053 Embourg

Je verse la somme de .....

PARRAINAGE DE ..... ENFANTS

DON

Date et signature

- par mois
- par trimestre
- par semestre
- par an

Veillez inscrire vos coordonnées au verso  
Elles nous permettront de vous tenir au courant des activités des  
MAINS OUVERTES  
et de vous envoyer une attestation fiscale.



## VERSEMENTS

Si vous désirez une attestation fiscale (pour tout don égal ou supérieur à 40 euros/an), vous pouvez verser au compte :

FORTIS 001306271819  
 IBAN BE39 0013 0627 1819 BIC GEBA BE BB  
 ACTEC Les Mains Ouvertes  
 Bd. A. Reyers, 207 bte 6 1030 Bruxelles  
 Communication : don ou parrainage

Si une attestation fiscale ne vous est pas indispensable, vous pouvez verser au compte :

ING 340008322335  
 IBAN BE57 3400 0832 2335 BIC BBRU BE BB  
 ASBL Les Mains Ouvertes  
 55, rue de Séllys 4053 Embourg  
 Communication : don ou parrainage

## MERCI POUR VOTRE SOUTIEN

Les dons pour un parrainage peuvent être:

Mensuels : 20 euros

Trimestriels : 60 euros

Semestriels : 120 euros

Annuels : 240 euros

### SECRETARIAT

Mr Jean-Marie ROUSSEL

Rue de Séllys, 55

B4053 EMBOURG

Tél : 04/365 80 68

mainsouvertes@skynet.be

www.mainsouvertes.org

### ÉDITEUR

RESPONSABLE

Jean-Marie ROUSSEL

Rue de Séllys, 55

B4053 EMBOURG



*Journal réalisé par  
 Andreia DOS SANTOS et Laurence ROUSSEL*

Nom : .....

Prénom : .....

Adresse : .....

CP/Localité : .....

Tél : .....

@ : .....

Suivant les dispositions de la loi du 8 décembre 1992

concernant la protection de la vie privée, vos coordonnées sont insérées dans notre fichier d'adresses.

Nous les utilisons uniquement pour la publication d'informations relatives à nos activités.

Vous avez pleinement le droit de consulter notre fichier et d'y corriger vos coordonnées.

